
El 1 de mayo, ante todo, ¡el Día del Trabajador! 
 
 
El Primero de Mayo suele denominarse Día del Trabajo, pero esto es pasar por alto el fundamento 
mismo de la jornada... 
 
A finales del siglo XIX, en homenaje a los sindicalistas estadounidenses que habían conseguido la 
jornada de ocho horas, los europeos instituyeron un "día internacional de los trabajadores" o "Día del 
Trabajador". 
 
Impropiamente llamado "Día del Trabajo", se conmemora con un día libre el 1 de mayo en Francia y 
en la mayoría de los países... pero no en todos. 
 
Recordatorio histórico: 
 
Esta fiesta internacional nació de la lucha de los trabajadores por conseguir la jornada de 8 horas a 
finales del siglo XIX. 
 
Los sindicatos estadounidenses tardaron dos años en obligar a la patronal a limitar la jornada laboral 
y fue el 1 de mayo (fecha en la que muchas empresas iniciaban su ejercicio contable) cuando 
decidieron lanzar su acción. Así, el 1 de mayo de 1886, una huelga general fue ampliamente seguida 
por unas 340.000 personas en todo el país. 
 
El 3 de mayo de 1886, tres trabajadores pierden la vida en Chicago durante una manifestación. Al día 
siguiente, una bomba estalló delante de la policía, matando a un policía y falleciendo otros siete en la 
pelea subsiguiente.  
 
En represalia por este atentado, 5 sindicalistas anarquistas fueron condenados a muerte (cuatro de 
ellos fueron ahorcados el viernes 11 de noviembre de 1887 (conocido desde entonces como Viernes 
Negro)   
 
Tres años más tarde, en 1889, el primer congreso de la Segunda Internacional Socialista (o 
Internacional Obrera), reunido en París, decidió que el Primero de Mayo sería en adelante una jornada 
de lucha de los trabajadores de todo el mundo. Este día se celebra en Francia desde 1890. 
 
Naturalmente, el Primero de Mayo de 1890 se celebró por primera vez en la mayoría de los países: 
 
En 1920, la Rusia bolchevique decidió que el Primero de Mayo sería en adelante un día festivo y se 
convertiría en el día legal de los trabajadores10. 
 
En Norteamérica, siguiendo la distinción entre el Día del Trabajo y el Día de los Trabajadores, el 
Primero de Mayo no es festivo, aunque es ampliamente celebrado por los sindicatos y los partidos, 
grupos y organizaciones de izquierdas; se considera un día de celebración de la clase trabajadora. 
 
En Quebec, las principales centrales sindicales y algunos partidos y organizaciones de izquierda se 
manifiestan el Primero de Mayo. Más recientemente, las instituciones sindicales de Quebec han 
tendido a celebrar el Día de los Trabajadores con mítines festivos el sábado o el domingo anterior o 
posterior al Primero de Mayo, en lugar del propio día cuando cae en día laborable. A pesar de esta 
nueva tendencia, todos los años los colectivos y organizaciones anticapitalistas organizan 
escrupulosamente manifestaciones el Primero de Mayo.Desde 1894, el Día del Trabajo se celebra en 
Estados Unidos el primer lunes de septiembre. 



 
En la República Dominicana, el "Día del Trabajador" se celebra el 1 de mayo y es festivo. Según la ley 
del 19 de junio de 1997, su celebración se pospone al lunes más próximo cuando el 1 de mayo cae 
entre martes y viernes. 
 
En Cuba, el día del trabajador se celebra el 1 de mayo y es festivo. En este día tienen lugar numerosos 
desfiles de trabajadores por las calles del país. 
 
En México, en el estado de Sinaloa, el 1 de mayo se celebra la fiesta del verano con el fin de la cosecha 
del tomate y otros productos agrícolas. 
 
En Paraguay, en 2002, el jefe de Estado intentó sustituir el Primero de Mayo por el primer lunes de 
mayo (al estilo británico). Sin embargo, la opinión pública rechazó esta reforma y el Primero de Mayo 
se sigue celebrando como "el día del trabajador": ese día, los empresarios invitan a sus empleados a 
compartir un "asado". 
 
En Alemania, el Primero de Mayo es festivo. Tradicionalmente, el Día del Trabajo (Tag der Arbeit) se 
lleva un clavel rojo en la solapa. Esta tradición se remonta al 1 de mayo de 1890, cuando, en respuesta 
al llamamiento de la Segunda Internacional, a pesar de la prohibición de manifestaciones establecida 
en la Sozialistengesetz, los activistas decidieron reunirse en los parques llevando un clavel rojo en 
señal de reconocimiento. 
 
En Suiza, el Primero de Mayo sólo se celebra en algunos cantones (Basilea, Jura, Neuchâtel, 
Schaffhausen, Soleura, Tesino, Turgovia, Zúrich) o distritos. Los sindicatos organizan marchas por la 
tarde o al final del día en los cantones donde este día no es festivo. 
 
Desde 1990, los sindicatos italianos CGIL, CISL y UIL, en colaboración con el ayuntamiento de Roma, 
organizan cada año un concierto para celebrar el Primero de Mayo en presencia de cientos de miles 
de personas. 
 
En Bélgica (y Luxemburgo), el Primero de Mayo es festivo y los partidos socialistas lo aprovechan para 
marchar y reafirmar sus raíces izquierdistas. 
 
Los españoles, como los griegos, tienen un elevado desempleo. En los últimos años, el Día del Trabajo 
se ha convertido en una oportunidad para expresar la oposición de muchos españoles a la política de 
austeridad del gobierno. 
 
En los Países Bajos, el 1 de mayo suele ser día laborable.  
 
En Polonia y la República Checa, el Primero de Mayo sigue siendo festivo, pero los desfiles, que eran 
casi obligatorios bajo el régimen comunista, ya no son populares. 
 
En el Reino Unido, el Primero de Mayo no se celebra el Primero de Mayo, sino el primer lunes de 
mayo, lo que permite a los trabajadores disfrutar de un fin de semana más largo cada año. 
 
En Ghana, la fiesta se prohibió entre 1966 y 1972 tras un golpe militar. 
 
En Senegal, una procesión de manifestantes vestidos de forma similar suele celebrar el trabajo con 
silbatos y tambores el 1 de mayo en las calles de Dakar, la capital de Senegal. En este Estado africano, 
"la tradición es que tras el desfile, los trabajadores (a través de los sindicatos más representativos) 
entreguen al Jefe del Estado un libro de reclamaciones". Un documento "en el que enumeran una 



larga lista de reivindicaciones que, de ser resueltas, contribuirían a mejorar sensiblemente sus 
condiciones de vida y de trabajo". 
 
Si también hay marchas en Costa de Marfil, también vemos en Abiyán a empleados de grandes 
empresas reunidos en torno a sus jefes para sesiones de "team building", esas actividades lúdicas 
destinadas a sacar a los empleados del marco profesional y supuestamente a cohesionar equipos... 
bajo el control de sus superiores. Un enfoque que es la antítesis del espíritu del Primero de Mayo. 
 
En Australia, algunos sindicatos socialistas o comunistas marchan el Primero de Mayo. Pero el Día del 
Trabajo se conmemora oficialmente en otras fechas: el 4 de marzo en Australia Occidental, el 11 de 
marzo en Victoria, el 6 de mayo en Queensland y el Territorio del Norte, el 7 de octubre en Canberra 
(la capital), Nueva Gales del Sur (Sydney) y Australia Meridional. 
 
América Latina -incluido Brasil- conmemora el Día del Trabajo tomándose el Primero de Mayo libre. 
Pero, como en otras partes, las marchas sindicales han dado paso en gran medida a actividades 
lúdicas: picnics, fútbol.... 
 
En Israel no se celebra el Primero de Mayo, a pesar de que el Estado judío fue fundado por activistas 
socialistas. 
 
Los japoneses no celebran el Día del Trabajo, pero la primera semana de mayo, conocida como 
"Semana Dorada", es tiempo de fiestas y días libres. 
 
Sea cual sea su nacionalidad, la Unión le invita cordialmente a unirse a nosotros el lunes 1 de mayo 
para celebrar el Día de los Trabajadores como es debido. 
 
(fuente: https://www.herodote.net/; Wikipedia, ouestfrance) 


